

Almeyda Estimó que el PS Debería Conseguir una Hegemonía Ideológica

- En su análisis, entregado como aporte a un programa socialista, el dirigente criticó algunos aspectos del manejo de la izquierda en el país, entre ellos el que haya sido penetrada por las teorías neoliberales de la derecha. 09.06.92

Clodomiro Almeyda Medina, considerado uno de los últimos líderes marxistas al interior del PS, llamó a implantar una hegemonía ideológica en la sociedad chilena combatiendo y derrotando el pensamiento neoliberal actualmente en vigencia, al tiempo que admitió que la izquierda en el país se ha replegado en forma alarmante.

Esta afirmación es una de las ideas principales contenidas en el documento "Apuntes para Tenerse Presente en la Elaboración del Programa Democrático Avanzado a Levantar por los Socialistas Chilenos" y que entregó como un aporte para la discusión interna en la colectividad, con vistas a los principales eventos que tendrá el PS el presente año: la Conferencia de Programa y el Congreso Nacional, ocasión en que se realizarán elecciones generales.

En el extenso documento Almeyda apoya la teoría del pensador socialista italiano Antonio Gramsci de construir la hegemonía ideológica en el ámbito popular, "en el sentido de alcanzar un consenso mayoritario alrededor de metas..."

Explica que en las condiciones chilenas este esfuerzo de crear conciencia se confunde con la lucha ideológica contra el pensamiento neoliberal, íntimamente ligado al régimen anterior.

Según el dirigente, el repliegue ideológico de las fuerzas de izquierda, frente a la contraofensiva neoliberal, ha adquirido proporciones alarmantes, entre otras cosas por la penetración de esas ideas en el campo ideológico de la izquierda.

"Hay una retirada vergonzante de la izquierda y del socialismo en especial, en este campo, favorecida por el desplome de los llamados «socialismos reales» y por el verdadero monopolio que detentan las fuerzas conservadoras en los medios

de comunicación social. Es menester superar esta crítica situación".

NO AL POPULISMO

El dirigente socialista estimó necesario enfrentar y atacar el populismo y combatir la fácil inclinación de la izquierda política a convertirse simplemente en vocero o agente de los diversos intereses de carácter corporativo.

Almeyda agregó que la tentación de optar por el fácil camino populista es grande porque proporciona o se cree puede proporcionar grandes dividendos electorales y es, además, "un camino proclive para la demagogia y atrayente para los caudillos ambiciosos, que nunca faltan en los partidos de izquierda".

Un tercer obstáculo, a su juicio, para lograr la hegemonía ideológica, lo constituye la inmadurez política de las fuerzas populares y de izquierda.

En el documento señala que en esta inmadurez encuentra su origen el sectarismo, el voluntarismo y el ideologismo.

RECOMENDACIONES

Clodomiro Almeyda estimó que la fuerza socialista que se ha reunido junto al PS debe ser cada vez más una combinación de conciencia, organización y programa, "que se propone ir rechazando progresivamente nuestra sociedad, en democracia, y en la dirección al socialismo".

Para estos efectos sugirió un conjunto de criterios para renovar la estructura orgánica partidaria entre los que destacó la apertura del PS hacia la sociedad, superando las tendencias internistas, que lo llevan a volcarse hacia sí mismo.

En segundo lugar recomendó una mucho mayor flexibilidad en las for-

mas orgánicas partidarias, de modo de hacerlas funcionales a la base social en que se instalan.

Almeyda también consideró necesaria una profundización del proceso de democratización de la vida partidaria, "que responda a las ansias de participación de los socialistas y a la necesidad de luchar contra el exceso de centralismo".

Puso de relieve la disfuncionalidad entre la estructura formal del PS y la realidad de la vida partidaria. "Los canales y las vías por las que ha transcurrido el quehacer socialista, las más de las veces poco han tenido que ver con las formalidades reglamentarias y las apariencias estatutarias".

ECONOMIA DE MERCADO Y FF.AA.

En su extenso documento, Clodomiro Almeyda efectúa una crítica a la economía social de mercado, señalando que conduce a una desigual distribución de la riqueza, que se ha ido paulatinamente institucionalizando y cristalizando "en un orden social clasista impuesto y legitimado por el Estado".

Respecto de las Fuerzas Armadas, señala que Brasil, Perú y Argentina han tomado la delantera en el proceso de redefinición del rol y naturaleza de las mismas en las nuevas condiciones históricas que comienzan a prevalecer en el subcontinente.

"Desgraciadamente aquí en Chile, seguimos sosteniendo unas Fuerzas Armadas desproporcionadas para el país e inmunes a toda renovación de fondo de su cultura político-militar, la que continúa estando inspirada por valores e ideas no sólo obsoletas, sino que a veces lindan en lo ridículo y lo grotesco, verdaderos resabios de un mundo que ya definitivamente se fue".